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Les	territoires	au	cœur
	

Alors	que	les	études	confirment	le	rôle	efficace	des	forêts	vieillissantes
dans	le	stockage	carbone	(l'Union	européenne	en	2021,	la	Revue	Nature
en	novembre	2023,	etc.),	sans	parler	de	celui	fondamental	pour	la
biodiversité,	alors	que	les	stratégies	nationales	et	européennes	biodiversité
portent	l’exigence	de	10%	d’aires	en	protection	forte,	alors	que	le
Programme	des	Nations	Unies	sur	l'Environnement	vient	de	souligner
l’insuffisance	considérable	des	politiques	publiques	mises	en	œuvre	pour
attendre	l’objectif	de	1,5	°C,	nous	voyons	bien	dans	notre	travail	national	et
de	terrain	les	progrès	très	réels	mais	aussi	les	difficultés	à	partager
l’idée	même	de	concertation,	de	réflexion	commune	sérieuse.	
	
Reconnu	pour	sa	capacité	d’expérimentation	de	nouvelles	pratiques
d’aménagement	et	de	coopérations	entre	territoires,	de	mise	en	valeur
comme	sources	nouvelles	de	développement	de	nos	propres	richesses
forestières	en	région,	d'innovation	scientifique	majeure,	notre	projet
intéresse,	il	irrite	aussi.	Assumons	calmement,	l’esprit	ouvert,	cette
situation	à	la	fois	démocratiquement	inévitable	et	source	d’améliorations
de	travail	pour	nous-mêmes.

Dans	les	Ardennes,	par	exemple,	certains	acteurs	de	la	chasse,	de
l'agriculture	et	de	la	filière	bois	-	pas	tous-,	des	élus	-pas	tous-	ont	pour
l’heure	adopté,	au	moyen	de	la	caricature	et	du	refus	de	tout	examen
sérieux,	une	posture	de	frein,	d'opposition	catégorique.	D'autres,	au
contraire,	dans	ces	mêmes	Ardennes,	associations,	simples	citoyens,	élus	là
aussi	ont	exprimé	leur	intérêt	pour	la	démarche	de	recherche	ouverte,
experte,	de	concertation.	Ils	ont	compris	que	leur	département	était	sans
doute	formidablement	doué	pour	porter,	avec	profit,	ce	projet
original,	unique	au	monde	et	résolument	ancré	dans	les	problématiques
d’aujourd’hui.	Et	qui	n’entraînera	évidemment	aucune	disparition	d’emplois,
de	richesses,	de	vie	sociale.

Dans	les	Vosges	du	Nord,	autre	scénario	:	des	réunions	ont,	là,	permis	des
discussions	approfondies,	illustrant	à	la	fois	des	interrogations,	des
oppositions	de	principe	au	projet,	mais	aussi	de	forts	signes	d'intérêt	et	de
soutien.	Le	conseil	scientifique	du	Parc	naturel	régional	a	par	exemple	émis
un	avis	circonstancié,	exprimant	à	la	fois	des	préoccupations	et	un	souhait
de	contribuer,	par	l'information	réciproque,	à	de	possibles
convergences.
	
Dans	ces	deux	territoires,	nous	allons	développer	notre	passionnante
activité	associative.	Nous	ne	prétendons	à	aucune	autre	vérité	absolue	que
la	rencontre,	le	dialogue,	la	conviction	que	les	territoires	seront	le	cœur
même	de	la	construction	de	la	transition	écologique.	Nous	savons	aussi	que
les	formes	d'avenir	de	leur	développement	participeront	d’une	vision
nouvelle	de	notre	rapport	à	la	nature.	Nous	souhaitons	juste	en	être	là	un
acteur	constructif.

A	la	veille	de	la	COP	28,	forts	de	tous	les	encouragements	et	soutiens	que
nous	entendons,	nous	nous	voulons	partie	prenante	de	ce	grand	mouvement
de	fond.
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Secrétaire	général	de	l'association	Francis	Hallé	pour	la	forêt	primaire		

Les	nouvelles	du	projet

Aidez	l'association	à	ouvrir	son	antenne
ardennaise	!

Les	forêts	du	Grand	Est	pourraient	constituer	un	lieu	favorable	à	la	renaissance	d'une	forêt
primaire	en	Europe	de	l'Ouest	©	Pierre	Chatagnon.

L'association	concentre	de	plus	en	plus	son	attention	et	ses	efforts	sur	la	co-
construction	 territoriale.	 Dans	 les	 Ardennes,	 nous	 avons	 établi	 des	 liens
précieux	avec	des	citoyennes	et	des	citoyens,	des	élus	et	des	acteurs
de	 différentes	 structures,	 des	 deux	 côtés	 de	 la	 frontière	 franco-
belge.	
	
Dans	 un	 contexte	 marqué	 aussi	 par	 des	 polémiques	 parfois	 caricaturales,
nous	 voulons	 échanger	 avec	 les	 habitantes	 et	 habitants,	 faire	 connaître
davantage	le	projet	et	s'aligner	sur	les	dynamiques	citoyennes	locales,	dans
un	esprit	de	transparence	et	de	collaboration.	
Notre	 prochain	 objectif	 est	 donc	 d'ouvrir	 une	 antenne	 à	 Charleville-
Mézières,	 dans	 les	 Ardennes,	 dès	 le	 début	 de	 l'année	 2024	 et	 d'y
créer	un	emploi.
	
Pour	 nous	 lancer	 dans	 cette	 nouvelle	 aventure,	 nous	 avons	 besoin	 de
vous,	adhérentes,	adhérents,	amies	et	amis	de	l'association	qui	nous	suivez	:
aidez-nous	à	 franchir	cette	étape	symbolique	et	décisive	dans	 la	vie
du	projet	!
	
L'association	 étant	 reconnue	 d'intérêt	 général,	 tout	 don	 effectué
avant	 le	 31	 décembre	 vous	 permet	 si	 vous	 êtes	 imposables	 une
réduction	d'impôt	de	66%	du	montant	de	votre	don.	N'attendez	pas	le
dernier	moment	!	

Aidez	l'association	à	ouvrir	une	antenne	ardennaise	!

Appel	à	candidatures	
Chargé.e	de	mission

Coordination	de	programmes	et	animation
Ardennes

En	cohérence	avec	l'ouverture	à	venir	d'un	local	dans	les	Ardennes,

https://www.helloasso.com/associations/association-francis-halle-pour-la-foret-primaire/collectes/aidez-l-association-a-ouvrir-une-antenne-ardennaise


l'association	cherche	actuellement	à	recruter	une	personne	pour	assurer	la
coordination	des	programmes	et	l'animation	dans	la	région.	
	
N'hésitez	pas	à	partager	l'offre	si	vous	connaissez	des	personnes	susceptibles
d'être	intéressées	!

Fiche	de	poste

Des	bénévoles	de	l'association	se	sont	relayés	pour	animer	le	stand	du	Festival	de	Montier-
en-Der

Stands	de	l'association	:	
Une	saison	riche	en	rencontres	

Notre	association	était	présente	-	et	a	même	été	présentée,	de	façon
inattendue	mais	bienvenue,	par	des	membres	de	grandes	associations	amies,
lors	du	discours	d'ouverture	-	à	deux	grandes	manifestations	du	monde
naturaliste	:	le	Festival	international	du	film	ornithologique	de	Ménigoute,	où
nous	tenions	un	stand	dans	l'espace	forum	découverte	nature	et	patrimoine,
et	le	Festival	international	de	photographie	animalière	et	de	nature	de
Montier-en-Der,	où	là	aussi	notre	stand	aux	couleurs	verdoyantes	a	piqué	la
curiosité	de	plus	d'un	curieux.
	
Les	deux	événements	ont	permis	la	rencontre	de	centaines	d'entre	vous,	de
renouer	des	amitiés	avec	d'autres	associations	et	collectifs,	de	mettre	des
visages	sur	bien	des	noms	et	de	faire	connaître	notre	projet	à	un	public
curieux	et	passionné.	
	
Nous	nous	réjouissons	d'avoir	pu	vous	retrouver	si	nombreuses	et	nombreux
cette	année	encore.	Merci	pour	votre	intérêt	toujours	vif.	

Parler	du	projet	aux	jeunes	et	aux	non-initiés
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Rozenn	Torquebiau	animant		un	atelier	"Une	forêt	naturelle	:	comment	ça	marche	?"	©
Maurine	Tric	

Dernière	chance	pour	se	former	au	kit	d'animation	pédagogique	de
l'association	avant	la	fin	de	l'année	!
	
Pour	rappel,	ce	kit	d’animation	est	constitué	d’une	présentation	visuelle
montrant	différents	aspects	des	forêts	naturelles,	ainsi	que	des	compléments
informatifs	destinés	à	l’animateur	ou	animatrice	pour	diriger	une	séance	qui
s’adresse	à	toute	personne	qui	souhaiterait	aborder	le	sujet	des	forêts
naturelles	en	libre	évolution	auprès	d’un	public	jeune	-	ou	d’adultes
non	spécialistes	-	en	présentant	les	principales	caractéristiques	de	ces
forêts.	
	
Si	vous	souhaitez	animer	une	séance	de	sensibilisation	et	participer	à	la
prochaine	session	de	formation	à	distance	(visio),	le	mercredi	6	décembre	à
18h30,	nous	vous	invitons	à	nous	contacter	via	le	bouton	ci-dessous.	La
formation	est	gratuite,	mais	pour	en	assurer	le	bon	déroulé	et	vous
communiquer	les	informations	techniques,	l'inscription	est	donc	obligatoire.

Inscription	à	la	formation
du	6	décembre

Parlons	forêt	-	l'actu	du	monde	des
forêts

Belette,	martre,	ou	fouine	?	Pour	en	avoir	le	cœur	net,	consultez	notre	article	!		
Photo	Zdeněk	Macháček	via	Unsplash

https://framaforms.org/inscriptions-session-de-formation-kit-danimation-6-decembre-association-francis-halle-pour-la-foret


Moustaches	à	longue	queue	

Un	corps	musclé	et	longiligne,	reconnaissable	à	la	courbure	de	leur	dos...	Des
mœurs	discrètes	et	souvent	nocturnes...	Notre	dernier	article	vous	propose	un
tableau	de	famille	des	mustélidés,	ces	petits	carnivores	à	fourrure
peuplant	les	bois	européens.

Jusqu'ici	nous	avons	plutôt	consacré	les	articles	de	notre	série	sur	la	faune
sauvage	à	une	seule	espèce	chaque	fois	:	le	castor,	le	lynx,	le	ver	de	terre,	le
pic	noir,	ou	encore	le	bison.	Celui-ci	sera	consacré	à	toute	une	grande	famille
de	mammifères,	celle	des	mustélidés.
	

Belette,	martre,	hermine,
vison	et	putois	:	les	voilà	!		

Votre	soutien

Chouette	de	Tengmalm	-	Aegolius	funereus	©	Julien	Arbez

Donner	ou	adhérer	:	pourquoi	choisir	?

Jusqu'au	31	décembre,	nous	espérons	pouvoir	compter	sur	votre	soutien
pour	notre	grande	campagne	de	collecte	de	fin	d'année.	Les	dons	effectués

dans	ce	cadre	ne	relèvent	pas	de	la	mécanique	des	adhésions,	ils	sont
effectués	indépendamment.	Si	vous	souhaitez	également	adhérer	ou
réadhérer	en	cette	fin	d'année,	c'est	possible	aussi,	et	toujours	aussi

important	:	le	nombre	d'adhérents	souligne	notre	légitimité	auprès	de	nos
interlocuteurs.	

	
Tous	les	dons	ou	adhésions	effectués	avant	le	31	décembre	vous

permettront	donc	de	déduire	66%	du	montant	versé	de	vos	impôts	de
l'année	2023.

	
Merci	à	toutes	celles	et	tous	ceux	qui	nous	soutiennent,	d'une

manière	ou	d'une	autre,	ou	des	deux.	
	

Adhérer	à	l'association

«	Non,	le	monde	sauvage	n’est	pas	un	luxe,	mais	une
nécessité	de	l’esprit	humain,	aussi	vitale	pour	nos	vies
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que	l’eau	et	le	bon	pain.	»
Edward	Abbey	

"Le	retour	d'une	grande	forêt	primaire	en	Europe	de
l'Ouest"

Nous	soutenir

fhalle.assoc@posteo.net
	

www.foretprimaire-francishalle.org
	

Cet	e-mail	a	été	envoyé	à	{{	contact.EMAIL	}}	Vous	avez	reçu	cet	email	car	vous	vous	êtes	inscrit	sur
Association	Francis	Hallé	pour	la	forêt	primaire.

	
Se	désinscrire
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